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11月1日晚上，中国女足在厦门进行的奥预
赛女足亚洲区第二阶段12强赛小组赛第二小
组的最后一场比赛中，未能像期望的那样拿下
韩国队，1比1的结果令中国女足只能排名小组
第三，和韩国女足一起无缘晋级下一阶段比
赛。这个结果不仅令中国女足今年的三大赛
事即世界杯、亚运会和奥预赛三大皆空，更意
味着中国女足在2026年女足亚洲杯赛之前将
不会再有任何正式的大赛。中国女足将迎来
一个前所未有的低谷期和真空期！而导致目
前这种结局的原因有很多，最最根本的一点，
恐怕就是中国女足的心态已经完全变了，失去
了2022年夺取亚洲杯赛时的“初心”，把简单的
事情复杂化了。

亚洲杯成转折点，心态已经变了
杭州亚运会上未能完成任务之后，记者曾

明确提出过一点，即在可能的情况下，将所有在
海外效力的球员全部召回。而且还特意提到一
点，即“选择信任这些海外球员，回归足球初心、
将各种利益之争抛到一边，说不定还能置之死
地而后生，为中国女足杀出一条血路来！”之所
以强调回归足球初心，很重要一点就是我们应
该回想2022年亚洲杯赛上为什么能够夺冠这个
成功的原因，并将其重新延续下去。

2022年亚洲杯夺冠，不是中国女足的整体
实力和水平真的就是亚洲冠军级别的水准了，
而是因为在经历了东京奥运会的惨败后，中国
女足姑娘们内心憋着一肚子火，都憋着劲想要
发泄出来。身为当事人的水指导应该很清楚队
伍内部当时的情况，而且也恰恰是利用好这一
点，将中国女足重新变成了一支团队，这才使得
中国女足能在落后的情况下追平日本女足，并
通过互射点球晋级，随后在决赛中半场以0比2
落后的情况下，能在下半时逆转并最终以3比2
绝杀韩国队！恰恰是因为人心齐，才能令中国

女足重新走向巅峰，在时隔16年后问鼎亚洲杯。
由于中国女足夺冠的时机和背景恰恰又是

在中国男足遭遇世预赛12强赛失利，特别是客
场历史性地输给了越南男足，于是，中国女足夺
冠被无形之中夸大甚至神话，也就再正常不过
了。一方面女足重夺亚洲冠军着实令人振奋，
另一方面中国女足一直是用来“挤兑”中国男足
而存在，在男足遭国人再一次唾弃之际，女足夺
冠的反差更为强烈。于是，中国女足才被全面
捧上天。作为中国女足从上至下对此都应有一
个清醒的认知。

但遗憾的是，中国女足在亚洲杯夺冠后，首
先就是心态发生了根本性的变化，不管是队员
还是教练团队，或多或少都存在着这一情况。
身为当事人，或许根本就意识不到自身的这种
微妙变化。也正是因为这种心态上的变化，开
始导致随后一系列不和谐声音的出现。

譬如，世界杯赛期间，在唐佳丽、肖裕仪两
人的使用问题上，之所以会引起外界如此热炒，
身为主教练的水庆霞恐怕更清楚个中缘由。不
管是负气还是赌气，在随后的亚运会以及刚刚
结束的奥预赛上，这两人始终没有再入选中国
女足。如今连续失利后，相信外界更会拿此做
文章甚至无限放大，不管真相如何，有一点是肯
定的，即身为主帅的水庆霞肯定要为此“背锅”，
个别极端者甚至会认定：女足之所以不出线就
是主教练有问题！

场外逐利者搅和，加剧心态裂变
足球项目的影响力很大，市场又有需求。

由于中国男足表现不争气，而中国女足此时又
重夺亚洲杯，迎合了市场的需要，或者更确切地
说是填补了男足的市场空缺。所以，自从女足
重夺亚洲杯之后，一个异常明显的变化就是：中
国女足的商业活动开始明显多了起来！一个非
常能够说明问题的是，中国女足如今的各类赞

助商多达17家，创下了中国之队项目设立以来
一支球队所获商业赞助之最。

这对于需要社会各界大力支持的女足这项
运动而言，当然是一件求之不得好事。时下甚
至流传着这样的戏言：目前中国足球正处低谷
之时，因男足的声誉不佳各类赞助都选择远离，
所以现在的中国足球靠女足的赞助“活着”。这
尽管只是一句戏言，但也从一个侧面佐证了中
国女足目前在市场上的受欢迎程度。在中国女
足获得赞助无数的同时，女足球员个体也成为
商家的追逐者。这当然对女足运动员个体来
说，同样也是一件好事。

但是，凡事都是利弊并存。在各种赞助猛
增的同时，场外的各种活动无形之中也在增加，
而这多少也会影响到球员的心态。这一点，记
者今年世界杯赛之前开始跟随女足，就有深刻
的感受。最明显的，就是要满足不同赞助商要
求的各类所谓专访、独家采访明显增多。相反，
正常的采访活动却大大压缩。而大赛期间，通
过各种社交媒体与平台所发布的内容，大多数
与比赛、训练无关，恐怕也就不奇怪了。当年记
者跟随男足南征北战期间所遇到的各种情形，
不断地在中国女足身上再现，令记者感触颇深。

中国女排当初在东京奥运会上遭遇历史性
败绩，其中的一个原因就是各种商业活动的干
扰。如今的中国女足只不过是再现了那一幕而
已。或许，在此番奥预赛失利之后，该是把这层
窗户纸捅破的时候了！

更令记者深感意外的是，以往女足参加大
赛除了记者和球迷两大群体之外，很少能够见
到经纪人、经纪公司的代表或中间人的身影。
但是在澳新世界杯期间，这个群体不时地在中
国女足驻地出现，而且规模人数不少。以往男
足国字号队伍集训比赛时曾经出现过各色经纪
人为了各自的利益，相互之间拆台挑拨之类的
事情，这个群体在中国女足中又会起到怎样的
作用？

假设如果教练也有自己的代理人或经纪
人，则会使得情况变得更为复杂。因为多年来
在中国男足职业球队中，有些主教练是会“听
从”自己的经纪人或代理人的意见，让同一个公
司或同一个代理人的球员受到重用，甚至会要
求俱乐部为其签下一份好合同；而不是“同一路
人”的，可能连加盟的机会都没有，更不用说谋
得一份好合同了。男足如此，女足是否也会存
在这样的情况？我们不得而知。但假如有的
话，那恐怕就很耐人寻味了。这也是为什么记
者反复强调“回归足球初心，将各种利益之争抛
到一边”的原因。

人心散了，队伍自然不好带了
某种程度上，中国女足原本就因为整体实

力和水准存在着差距，身处“死亡小组”中出线
的难度就很大，而当球队在失去了“初心”时，注
定了出线的难度在进一步加大。这从选人、用
人等诸多方面就逐步显现出来。坦率地说，女
足队员、女足队伍本身就要比男足球员、男足队
伍要难带，因为女孩子的心思原本就比男孩子
要“细”，稍一不顺就容易出现意外。人心散了，
队伍自然不好带了。

当然，女孩踢球原本就不是那么容易，一般
情况下，没有人忍心去多批评或指责女足球员，
赛后在场外，更是有不少人在女足的大巴离开
时高喊“女足加油”。而且，女足姑娘们为了能
够取得想要的结果，可以说也是尽心尽力了，每
一场比赛都拼到了最后一刻，只是没有能够拼
到“点”上。面对如今的三大皆空，如果依然还
是在大谈“精神和努力”，而不是直面血淋淋的
现实，将诸多原本业已存在的问题继续遮掩下
去，恐怕不利于中国女足的重建与发展。在整
个过程中，面对现实，如何重新聚拢人心？这是
中国女足在进行总结与反思之前首先需要考虑
的问题。

人心散了队伍不好带，名记直指中国女足失去“初心”

马德兴：场外逐利者搅和

首席记者 刘闻超

提前一轮夺冠，并没有改变海港
正常的备战节奏。周三下午，全队重
新在世纪公园训练基地集中，准备本
周日下午客场对阵大连人的赛季收官
战。

上轮在主场提前夺冠令海港全队
上下沉浸在一片喜悦之情中，这是俱
乐部队史第二个联赛冠军，不过由于
在当轮开始之前，尚无法预测海港是
否能够顺利夺冠，因此尽管中国足协
主席宋凯也来到现场观战，但综合各

方情况，现场并未举行颁奖仪式。随
着联赛冠军悬念揭晓，最后一轮中，比
较引人关注的场次自然是保级大战，
南通支云将对阵天津津门虎，而大连
人将在主场迎战上海海港。眼下，大
连人在积分榜上落后南通支云2分，
此役只有战胜海港才有可能获得一线
生机。而如果大连人赢球，那么南通
支云也必须赢球才能完成保级，因为
在双方交战记录上，南通支云落后大
连人。

至于海港，虽然并非直接的保级
判官，但球队的状态和表现如何确实

会在一定程度上左右保级形势。从心
态上来说，球队在夺冠后多少会有一
些放松，这也是人之常情。不过，站在
球队的角度，秉承公平竞赛的职业精
神肯定是第一位的，而本周的训练中，
教练组也向队员们强调了要打好最后
一战，为本赛季画上一个圆满句号的
想法。正常来说，球队的主力基本上
都会随队出征，而在伤病方面，巴尔加
斯直到本周四仍然没有参与到全队合
练中，他的拉伤情况比较严重，极有可
能继续无缘最后一战；而蒋光太上轮
刚刚复出，膝盖当时缠上了绷带，保险

起见此役可能也无法出战，并且之后
他还有国家队的赛事任务。另外，中
锋卢卡斯的伤病情况也要看这几天训
练情况来定。

双方首回合交手时，大连人在客
场1比1战平海港，球队主帅谢晖对海
港无比熟悉。但是，本轮相遇，海港的
心态无疑更好，而且积分形势要求大
连人必须在实力不占优的情况下主动
进攻，这对主队来说恐怕不算是一个
有利的局面。

根据赛程安排，由于是下午场比
赛，海港初步计划在比赛当晚就返回
上海。而尽管已经夺冠，仍有不少球
迷准备伴随球队继续远征这最后一个
客场比赛，和球队一起为本赛季画上
一个完整的句号。

有始有终 海港最后一轮不放松

周三开始，海港重新投入训练，而
昨天下午，世纪公园训练基地内还迎
来了三位特殊的客人，她们是来自上
海农商银行女足的外援班达、玛塔，以
及中方球员缪斯雯。在海港俱乐部的
邀请下，三位队员观看了海港一线队
的训练，并在训练后与球员们切磋了
一番球技。

此前，乒乓球世界冠军许昕曾造
访基地，与海港队员们踢了一场友谊
赛，昨天来的女队员算得上是“专业对
口”。班达和玛塔都是女足赛场上的
实力派外援，前者出色的身体素质和
得分能力早已被外界熟知，平日里在
球场上英姿飒爽的三位女足姑娘，刚

到基地还显得有些腼腆，不过很快当
几人换上球鞋踏上草皮后，立马就进
入了状态。一线队训练结束后，海港
队派出蔡慧康、徐新、买提江、奥斯卡、
卡隆共五人，加入到4VS4的小范围对
抗中。其中，奥斯卡和卡隆与缪斯雯、
玛塔组成一队，另一队包括了蔡慧康、
徐新、买提江和班达，随着比赛深入，
双方的状态也渐入佳境，奥斯卡、班达
各有斩获，而缪斯雯的进球则为这场
别开生面的友谊赛画上句号。

值得一提的是，双方随后还安排
了“压轴环节”的极速大比拼。上海女
足一边派出了班达，海港则由卡隆出
战。两人都是各自队伍中以速度著称

的球员，结果首回合比拼中，卡隆出于
绅士礼仪，将起点设置在班达身后10
米，结果班达在现场一众“观众”欢呼
声中率先冲线。先丢一城的卡隆随后
提出再赛一场，这一次两人在同一起
跑线出发，最终还是卡隆略胜一筹。
即便如此，班达的身体素质和速度还
是令海港球员们赞叹不已，一旁观战
的李昂感叹自己多半“赢不了班达”，
这次充满乐趣的造访活动就这样落下
帷幕。奥斯卡代表海港队向上海女足
一行赠送了签名球衣，而上海女足也
回赠了队旗和球衣。双方约定未来再
相聚，届时或许将有更具趣味的切磋
比拼上演。

上海女足探班，卡隆、班达拼速度


